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专题

链博会的国际回声
刚刚落幕的第二届中国国际供应链促进博览会吸引了不少国家参观、参展，本报记者在会上采访

了其中一些国家的代表，请他们讲述中外供应链合作、他们参与链博会的故事。

著名的美式快餐品牌汉堡王，相信不少人都吃过，
但是很少有人知道，汉堡王的中国业务是由土耳其
TFI 集团负责运营。1994 年以来的 30 年间，TFI 不断
扩大国际餐饮品牌组合，同时也创立了自己的土耳

其风味美食餐饮品牌。TFI 集团在全球拥有超
过 3000家餐厅，其中包括约 1500家中国大

陆地区的汉堡王餐厅。在火热举行的
第二届链博会上，TFI 集团亮相

绿色农业链展区。
为什么要来中国
参加本届链博会？

TFI 集团 CEO、汉堡王（中国）董事会主席兼土耳
其对外经济关系委员会土耳其—中国商务理事会主席
科尔汉·库尔多鲁的回答很直接：“我们现在生活在一
个日益联通的世界，在全球贸易中供应链的作用凸显，

‘链’上企业联系更加紧密，巩固供应链伙伴关系对任
何企业来说都是必要的，参加链博会让我们能找到更
多供应链伙伴。”

科尔汉表示，中国是世界上技术创新速度一流
的国家，中国市场对任何跨国企业的发展都十分重
要。找到更多中国供应链伙伴，和他们处好关系，
将使 TFI 集团更有信心、更有能力管理好自己的供
应链。

科尔汉认为，对于土耳其企业来说，链博会的举

办，意义深远。中国人口众多，经济日新月异，土中两
国企业之间合作空间巨大，土耳其企业也期待搭上中
国经济发展的快车。然而，土耳其企业目前在中国的
知名度依然不高。“在链博会这个平台上，土耳其
企业期待能和伙伴们互相学习、共同推出更先进
的、更受欢迎的产品和服务。同时，向中国民
众更多地宣传土耳其企业。土耳其企业
在中国市场的知名度提高了，土
中两国在贸易、投资、旅游等领
域的合作就会得到长
足发展。”他表示。

“希望链博会越办越好”

第二届链博会
吸引了众多国际工商界
人士参加，他们或开设展
台展示“链”接成果，或举
办 活 动 寻 找“ 链 ”上 伙
伴。其中，巴西南里奥格
兰德州代表团与墨西哥
外贸委员会代表团分别
在清洁能源链和供应链
服务展区开设展台，吸引
了不少观众驻足。

两个代表团均是高规
格出席：巴西代表团由南
里奥格兰德州州长爱德华
多·莱特带队，州议长等政
要参与；墨西哥代表团由
墨西哥外贸委员会副主席
塞尔吉奥·雷耶斯和墨外
贸委员会墨中双边委员会
主席拉斐尔·瓦尔德斯·明
拉姆率领。本报记者带着
这些问题，分别采访了莱
特州长和瓦尔德斯主席，
听他们讲述各自国家的链
博故事。

“中国是巴西的主要出口目的地和第二
大进口来源国，中国市场对巴西来说意义重
大。我们希望让巴西和南里奥格兰德的企业
有更多与中国供应链伙伴接触的机会，所以
今年继续参加链博会这一聚集中外企业的盛
会。我们期待在风能、电力等新能源领域与
中国供应链伙伴加强合作，寻求新的发展机
遇。”莱特表示。

为什么选择在清洁能源链展区亮相？莱
特介绍说，开发和利用清洁能源是南里奥格
兰德州的重点发展方向。南里奥格兰德州位
于巴西最南部，毗邻阿根廷和乌拉圭，能源储
备丰富。此次参加链博会清洁能源链展区，
正是为了吸引这一领域的更多供应链伙伴投
资南里奥格兰德州，推动实现绿色转型。

墨西哥选择在供应链服务展区设置展台
的原因与巴西类似。瓦尔德斯表示，墨西哥
是全球贸易的关键枢纽和重要参与者，尤其
是亚洲和北美之间的贸易，墨西哥是重要的
中转站。参加供应链服务展区就是为了加强
墨西哥的这一角色，寻找与中国供应链伙伴
深化合作的机会。未来，墨西哥与中国企业
计划在港口开发、物流技术和数字平台等领
域进一步深化合作。

巴西和墨西哥为什么认为中国是重要的
供应链伙伴？莱特回忆起 2023 年访华的经
历。那次访问中，南里奥格兰德州代表团访问
了比亚迪、长城汽车等先进制造企业，感受到
这些企业全球化发展的宏图壮志，学习了这些
企业在供应链领域的经验。莱特对记者表示，

“和中国企业一样，南里奥格兰德州也希望建
立一个不受阻碍的供应链，我们完全有可能展
开深入合作，深化中巴两国经贸关系。”

瓦尔德斯认为，与中国开展供应链合作
对墨西哥至关重要。墨西哥可以通过充当中
国企业的供应链伙伴发展自身的制造业，扩
大出口，使墨西哥的贸易伙伴多元化。同时，
墨西哥还可以在与中国的供应链合作中学习
中国的先进技术和经验，提高效率，降低成
本。通过将中国先进的技术和创新整合到墨
西哥的供应链中，将有助于提高墨西哥的全
球竞争力，使墨西哥成为中国在美洲重要的
战略伙伴之一。

展望未来，中国与像巴西和墨西哥这样
的发展中国家开展供应链合作，对应对全球
供应链面临的地缘政治、自然灾害、大流行病
等挑战将发挥积极的作用。

“中国与拉美国家开展供应链合作，有助
于建设更高效、可持续和透明的供应链，不仅
中国和拉美国家，我们的全球贸易伙伴都会
从中受益。在链博会这样高规格的平台上开
展更深入的国际合作，打造更加灵活和多元
化的供应链网络，建立更公平和安全的全球
贸易体系。”瓦尔德斯对记者表示。

不管是莱特还是瓦尔德斯，言语之间都
体现出他们对中国市场、对链博会的高度认
可。他们不远万里来到中国，正是供应链合
作的美好前景将他们吸引而来。他们用行动
证明，“脱钩断链”无法赢得发展中国家的支
持，一个用“链”相接的世界才符合包括拉美
国家在内的发展中国家的需求，在供应链上

“手拉手”共创未来，才是正道。
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11 月 30 日是第二届链博会的最后
一天，哈萨克斯坦图尔克斯坦州副州长
努拉尔汗·库舍罗夫率领州政府代表团
到会参观。

上午 9 时，库舍罗夫一行首先来到
绿色农业链展区参观，先后参访了中粮
集团、先正达、小马物联网等企业展
区。在内蒙古基硕科技展区，库舍罗夫
在该公司展示 AI 瘤胃胶囊的屏幕前久
久驻足，仔细了解该公司将人工智能纳
入牲畜健康管理的先进技术。“图尔克
斯坦州的产业结构以畜牧业为主，以先

进的人工智能帮助进行牲畜健康管理，
非常符合我们的需求。”库舍罗夫对记
者表示。

随后，库舍罗夫一行来到健康生活
链展区。在这个展区，他们参观的第一
站便是位于展区入口处的稳健医疗。

“稳健医疗生产的服装、医用外科口罩
等产品均使用优质的新疆棉。公司以
武汉为核心，在中国各地建立生产中
心，产品行销全世界。”展区工作人员向
库舍罗夫介绍，库舍罗夫和代表团成员
频频点头。此后，库舍罗夫又前往数字

科技链、先进制造链等展区，参观江铃
汽车等企业展位。

“中国是哈萨克斯坦最重要的贸易
伙伴，在共建‘一带一路’倡议的框架下，
图尔克斯坦州发挥着日益重要的战略作
用。2023年以来，图尔克斯坦州不断在
华开展招商引资活动，就是为了最大限
度地吸收中国的投资与先进技术，同时
拓宽哈萨克斯坦和中国产品在彼此国家
市场上的销路。”库舍罗夫表示，此次来访
链博会，图尔克斯坦州企业收获颇丰。“链
博会正是我们所需要的一场盛会，在这里，

我们见识了中国企业的先进生产线与高
端制造技术，这些技术对图尔克斯坦州的
发展都至关重要，值得我们学习。”库舍罗
夫说。

“图尔克斯坦州非常希望有更多的
中国企业前来投资，为此，我们推出了多
项优惠政策，方便入驻企业寻找当地伙
伴。”库舍罗夫向记者介绍。

库舍罗夫表示，共建“一带一路”倡
议使哈萨克斯坦，尤其图尔克斯坦州的
战略位置更加重要。“古老的丝绸之路
上，图尔克斯坦本已是东西方的交通枢
纽，近年来中欧班列的开通更使图尔克
斯坦成为联通中国与欧洲的要道，大量
的货物从图尔克斯坦经过，发送至中国
新疆或是俄罗斯、西欧，这对图尔克斯坦
来说无疑是好消息。”他如是说。

“明年，图尔克斯坦州一定会带来更
多本州企业和优质的产品，继续在链博
会这个大舞台上与中国伙伴‘手拉手’

‘心连心’。哈萨克斯坦有一句俗语，‘好
的邻居比亲戚更好’，愿我们的合作不断
加强，永远做好邻居、好朋友。第三届链
博会，我们不见不散！”库舍罗夫最后说。

“永远做好邻居、好朋友”

说起毛里求斯，你最先想到的是什
么？是印度洋的碧波和热带永不结束的
夏天，还是可爱的渡渡鸟？自 1968年独
立以来，这颗“印度洋上的明珠”经济快
速发展，形成了以食品加工、制糖为代表
的工业，农产品丰富多元的农业，发达的
旅游业和金融业并存的、以现代服务业
为导向的多元化经济。在刚刚结束的第
二届链博会上，毛里求斯亮相绿色农业
链展区，展示多种优质农产品。

“我们希望通过参加此次链博会，让
更多中国民众了解毛里求斯的产品。对

我们来说，中国市场是一个潜力巨大的
市场。我们希望在中毛自由贸易协定的
基础上，借链博会进一步拓宽毛里求斯
产品在中国的销路。”毛里求斯经济发展
局首席代表黄瑞旺对记者表示。

黄瑞旺表示，链博会对毛里求斯意
义重大。“毛里求斯十分重视供应链。过
去历时3年之久的新冠疫情大流行严重
干扰了毛里求斯的供应链，毛里求斯亟
需加强与全球供应链的联系。参加链博
会为我们提供了一个很好的平台，帮助
我们建设一条安全、繁荣、有韧性的供应

链，这对毛里求斯的发展大有裨益。”黄
瑞旺表示。

黄瑞旺认为，解决供应链面临的风
险和挑战，关键在于加强合作。“面对全
球产业链供应链加速重构的挑战，加强
合作恐怕是唯一的答案。中国和毛里求
斯应不断加强供应链联系，巩固经贸合
作。毛里求斯期待着找到更多供应链伙
伴，吸收更多中国投资，引进更多先进技
术，实现两国双赢发展。”黄瑞旺对记者
表示。

不少像毛里求斯这样的发展中国家

都在链博会上开设了各自的展台，如圭
亚那、埃塞俄比亚、叙利亚、卢旺达等，展
示本国代表性农产品、工业制造品，吸引
了不少观众，有些展台的观众密集程度，
不亚于大中型企业的展台。这充分证
明，链博会是一场开放、包容的国际性盛
会，它对所有国家、所有企业，不论大小，
一视同仁，不讲基于实力“掰手腕”，而讲
全球合作“手拉手”，为全球供应链面临
的风险和挑战开出了中国特色的解决方
案，把全世界的国家融入到“链”上合作
的潮流中。

“一起建设安全、坚韧的供应链”

港口是国际贸易中不可或缺的关键
节点，国际港口作为货物运输的起点和
终点，承担着连接不同国家和地区的桥
梁作用。在第二届链博会期间，作为欧
洲第二大港口和第二大集装箱港，安特
卫普—布鲁日港展示了如何利用自身优
势维护产业链和供应链的韧性与稳定，
助力当地经济发展。

安特卫普—布鲁日港是欧洲最大的
出口港，年出口量达到 1.47亿吨。该港
口由比利时的安特卫普港和泽布吕赫港
于 2022年 4月 28日合并而成，合并后的
港口不仅在出口量上位居欧洲之首，还
是欧洲最大的汽车转运港、最大的综合
化学品集群，以及欧洲领先的集装箱港
口之一。

港口作为供应链的重要组成部分，
不仅是物流通道的关键枢纽，也是国际
贸易货物的集散中心。随着港口功能的
演变，它们已从单纯的装卸转运中心发
展成为贸易交易中心和物流服务链中心
节点，使其成为全球化过程中不可或缺

的关键环节。
安特卫普—布鲁日港务局东亚商务

经理刘国金对记者表示，“速度是港口的
制胜关键。”安特卫普—布鲁日港提供每
周定期的班轮服务，往返于全球 300 多
个目的地，包括整个远东地区，还有往返
广东和上海的快运航线。通过铁路、公
路、驳船甚至近海运输等方式，安特卫
普—布鲁日港与欧洲腹地紧密相连，为
跨国公司提供了最经济的运输组合方
式。现如今，港区内已形成码头装卸、工
业、物流三大支柱产业。

谈到为何参加第二届链博会，刘国
金表示，“借助链博会的机会，能够进一
步宣传、提高安特卫普—布鲁日港的知
名度，同时可以更好地了解中国合作伙
伴们的需求和合作意愿。多年来，中国
是安特卫普—布鲁日港的第三大贸易伙
伴，安特卫普—布鲁日港与中国上海港、
宁波港等多个港口结成了友好港。未
来，安特卫普—布鲁日港将继续深化与
中国合作伙伴的联系，加强供应链物流

链合作，更好推动经济发展。”
比利时驻华使馆经济外交顾问朱伯

彦也高度评价了链博会的作用：“链博会
为企业展示自身业务提供了重要平台，
使我们有机会在这里找到更多潜在客

户。”朱伯彦认为，通过链博会这样的平
台，可以进一步促进全球合作、推动技术
创新、加强产业链供应链的开放合作、共
享发展新机遇、展示新兴产业与供应链
创新。

安特卫普—布鲁日港：以先进港口“链接”全球产业合作

第二届链博会已落下帷幕，本届链
博会上，来自东盟、非洲、拉美、中亚、中
东等地区共建“一带一路”国家政府部
门、商协会组织代表团参展或观展，来访
国际团组数量超过50个，其中也包括马
来西亚中华总商会（以下简称“中总”）。
成立于 1921年的中总历史超过百年，是
马来西亚华人企业最重要的利益代表。
此次，中总派出会长吴逸平率领的代表
团前来链博会参加开幕式并观展。

“中总和中国贸促会都拥有辉煌的
历史，两会长期密切合作，对推动两国双
边贸易与投资合作，发挥了重要的作
用。通过参加中国贸促会组织的活动，
包括链博会，中总希望进一步推动马来
西亚与中国企业间的合作交流，助力马
中两国企业实现互利共赢，迈向更广阔
的发展前景。”吴逸平表示。

吴逸平高度评价中马供应链合作对
马来西亚企业的积极作用。

“供应链对马来西亚企业来说，不仅
是提高效率、降低成本的关键，更是连接
全球市场的重要桥梁。通过参与链博
会，中总希望与潜在的供应链伙伴建立
联系，让会员企业学习供应链上中下游
关联环节的新技术、新产品及新服务，发
掘商机，开拓更广泛的合作，为马中企业
间的供应链协同注入新的活力，实现共
赢发展。”吴逸平说。

吴逸平认为，目前全球供应链和产
业链面临的主要挑战包括地缘政治紧张
局势、贸易保护主义抬头、物流成本上涨
以及供应链韧性不足等问题。此外，技
术变革和绿色转型对传统产业链也提出
了新的要求。打造一个稳定、安全、畅通
的全球产业链供应链体系，是推动世界

经济复苏增长的重要途径，是国际社会
的共同责任。

吴逸平表示，链博会在应对全球供
应链挑战方面发挥着积极的作用。“链博
会有利于各国深度参与全球产业分工和
合作，为维护全球产业链供应链稳定畅
通、推动世界经济加快复苏和经济全球
化健康可持续发展注入新动能。”他说。

吴逸平认为，中国在全球供应链合
作中的地位十分重要。中国在全球供应
链中扮演着核心角色，既是重要的生产
制造基地，也是全球最大的消费市场之
一。其完善的产业链配套、强大的物流网
络以及不断提升的技术创新能力，为全球
供应链的稳定和发展提供了重要支撑。
中国与东南亚国家产业互补性较强，中国
的高新技术已相当先进，而东南亚地区的
劳动力成本和资源具有优势。中国可以

通过技术转移，与东南亚国家分享智能制
造、数字化转型和绿色发展的经验，共同
应对全球产业链挑战。

吴逸平认为，加强中马两国供应链
合作、吸引中国投资与技术转移对马来
西亚意义重大。“我们希望借助中国科技
创新，推动技术落地马来西亚，实现马来
西亚本地化生产，同时也能多元化布局，
减少对单一市场或供应来源的依赖，提
高供应链的抗风险能力，并与中国还在
不断增长的消费市场共同成长。”他对记
者表示。

吴逸平认为，中国和东南亚地区的
供应链合作，其重点领域无疑将是绿色
和可持续发展。“马来西亚期待着与中国
和东南亚伙伴开展绿色基础设施、清洁
能源和环保技术领域的合作，共同探索
绿色经济的创新路径。”吴逸平说。

“迈向更广阔的发展前景”
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